

Mme Guyon, *Les Torrents* (1683)

Dans lequel sous l'emblème d'un TORRENT,
on voit,

*Comment Dieu, par la VOIE DE L'ORAISON
passive en FOI, purifie et dispose
prochainement les âmes qui doivent arriver ici
à une vie nouvelle et toute divine.*

Chapitre VII. Section I. Troisième degré de la voie passive en foi. Morts.

5. Ce degré de *mort* est extrêmement long, et dure quelquefois les vingt et trente années, à moins que Dieu n'ait des desseins particuliers sur les âmes. Et comme j'ai dit que bien peu passaient les autres degrés, je dis que bien moins passent celui-ci. C'est ce qui a tant étonné de gens de voir des personnes très saintes avoir vécu comme les anges et mourir dans des peines terribles et quasi dans le désespoir de leur salut. On s'en étonne et on ne sait à quoi attribuer cela. C'est qu'elles mouraient dans ce degré de mort mystique et, comme Dieu voulait avancer leur course parce qu'elles étaient proches de leur fin, Il redoublait leur douleurs, comme à Tauler.

On me dira à cela : c'étaient des saints et consommés selon leur degré et dans leur degré. Mais ils n'avaient pas passé celui-ci, ce qui n'empêche pas que ce ne fussent des saints ; et grand nombre sont canonisés de l'Église qui n'ont éprouvé ce degré qu'en mourant ; et plusieurs n'y sont jamais entrés. Aussi quand je vois des âmes qui disent qu'elles courent si vite, je ne puis m'empêcher de dire qu'elles se trompent. Elles sont toutes consommées, je le veux, oui, dans les états inférieurs qu'elles ne passent peut-être pas ; mais pour avoir parcouru celui-ci, je dis que cela n'est pas. Et cela se vérifie dans la suite.